

Presentación

En el fondo de los debates actuales acerca de la superación o continuación de la modernidad late el problema del conocimiento y de la racionalidad. ¿Qué es lo que caracteriza al conocimiento humano? ¿Es posible sustituir completamente la inteligencia humana por la inteligencia artificial? ¿Se puede ir en nuestros conocimientos más allá del lenguaje? Los profesores Sergio Rábade, Miguel García Baró, Raymond Kurzweil, Julián Sanz Pascual y Gilbert Hottois reflexionan desde distintas perspectivas sobre estos problemas, a la vez que nos presentan algunos de ellos el panorama dentro del cual se desarrolla el trabajo de la actual teoría del conocimiento.

Gracias a César Moreno Vázquez ofrecemos por primera vez en español el escrito de Martin Buber *Elementos de lo interhumano*. La crisis del hombre en nuestra cultura dependería de que cada uno no piensa ni trata a los otros como personas, sino como objetos. Lo interhumano consiste en que un hombre es compañero de diálogo de otro, no su objeto. Buber distingue entre propaganda y educación. A la propaganda le molesta lo individual. El educador vive en un mundo de individuos. De donde se concluiría que la democracia, si ha de ser auténtica, debe respetar la realidad de los individuos y potenciarla, no destruirla o disolverla en la «masa» de lo colectivo. Esa potenciación de los individuos busca José María Callejas poniendo de relieve la importancia del teatro en la didáctica de la filosofía.

Con este número 10 iniciamos el cuarto año de DIALOGO FILOSOFICO. Durante los últimos tres años hemos reflejado en la medida de nuestras posibilidades el ritmo trepidante, abigarrado, complejo y vivo de la actualidad filosófica. Sin renunciar al rigor académico hemos intentado permanecer en conexión con los problemas reales.

No queremos que nuestra revista sea portadora de un lenguaje vacío, pero tampoco de un lenguaje manipulado. Ciertamente, cuando la palabra es esclava, sobre todo la palabra filosófica, todo es esclavitud.

Manifiesto una vez más nuestro deseo de crear un ámbito de diálogo integrador de distintas perspectivas filosóficas al servicio de una cultura favorable al hombre.

Ildefonso Murillo